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「國際海運運輸平穩工作小組」第 14 次會議 

會議紀錄 

 

壹、 會議時間：111 年 6 月 9 日(星期四)上午 10 時 

貳、 會議地點：視訊會議 

參、 主席：葉局長協隆                          紀錄：莊翊群 

肆、 出席人員：詳簽到單(附件 1) 

伍、 主席致詞：(略) 

陸、 國籍航商說明事項： 

一、 長榮海運： 

(一) 近期仍受歐美塞港、船期延誤影響，導致船舶回流速度較

差，航線船舶調度不易，爰未有相關加班加艙計畫，惟因

上海封城，有較多艙位提供予臺灣出口商，航班相對穩定。

以目前情況來看，各航線(美西、美東、歐洲、地中海等)

船舶雖接近滿載，但基本上客戶艙位取得應無太大問題。 

(二) 另美西碼頭工人換約談判目前未有進展，預期工會將於 6

月底合約到期後，方開始進行談判，公司已在研議應變措

施，惟現階段仍在持續關注相關發展。 

二、 陽明海運： 

(一) 有關 6 月份歐美航線加班加艙規劃情形，現階段因船舶資

源短缺，僅有零星 100 至 200 TEU 左右之加班加艙，惟

目前臺灣出口部分，未接獲客戶反映艙位無法取得情事，

基本上應能滿足客戶艙位需求。 

(二) 至船舶準點率部分，目前狀況雖已較去(110)年底有所改

善，惟仍延續去年塞港狀況，及偶有船員染疫情事，造成

船舶靠港延誤，整體改善空間尚屬有限。 

(三) 另俄烏戰爭影響部分，因戰事尚未平息，現仍停收俄羅斯、

烏克蘭 2 國之貨載；美西碼頭工人談判部分，目前尚未有

明確消息，後續將持續關注相關發展。 
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三、 萬海航運：全球塞港情形仍持續，但公司目前尚能維持每週

至少 1 班出口至美東、美西地區。直客倘有艙位需求，建議

提早告知，公司將儘量滿足客戶需求。 

四、 德翔海運：目前船期準點率已較去年好轉，惟仍有延誤情形。

公司現階段未有美洲航線，但有加拿大及澳洲等遠程航線，

艙位儘量供應給客戶，應無太大問題。 

柒、 各公(協)會及相關機關發言紀要 

一、 需求方意見： 

(一) 中華民國進出口商業同業公會全國聯合會：今(111)年 5月

份進出口貿易表現，進口仍維持成長 3 成左右，惟出口僅

成長 12.5%，相較先前出口成長幅度已減少許多，提醒注

意進出口狀況變化趨勢，並請航商持續關注因應。 

(二) 遠東新世紀股份有限公司 

1、 第三季為出口旺季，且中國陸續解封，可能導致艙位緊

張，希望航商能盡量將艙位保留給臺灣，協助貨物順利

出口。 

2、 近期航運狀況稍獲紓解，櫃場交重櫃時間限制建請研議

放寬，以提升拖車周轉及工廠裝貨效率。另北部部分櫃

場陸續結束營業，既有櫃場亦難擴大營運，造成領空櫃

和交重櫃之櫃場不同，增加拖運時間與成本，期櫃場規

劃能儘量讓領空櫃、交重櫃之地方一致。 

3、 有關先前海運相關業者調整費率部分，公司並非不願支

付調漲費用，而係因公司為股票上市公司，支付費用均

須合理合法，爰海運相關業者費率調漲，應經報備程序，

方願意支付。 

(三) 南港輪胎股份有限公司 

1、 目前許多航商結關前 3 天方能領櫃，惟遇有船班調整，

司機常塞在櫃場 3 至 4 小時始知無法領櫃，造成工廠生
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產貨品無貨櫃可裝，影響工廠出貨，希望航商能儘早通

知航班異動資訊，及放寬領空櫃時間。 

2、 商港服務費、貿易推廣費之收取，對業者亦是一大成本

負擔，建議除業者分攤相關費用外，能否由其他單位共

同承擔。 

(四) 臺灣橡膠暨彈性體工業同業公會：會員公司反映目前運費

成本偏高、船期延(改)期普遍、船商艙位取得仍不易、領

櫃時間不便(Free time 衍生成本提高)、二程船塞港嚴重(導

致時間延長，成本增加)，以及修、洗櫃狀況較以往為多，

建請航商、政府等相關單位給予協助。 

二、 供給方意見： 

(一) 長榮海運：有關交、領櫃部分，提早交櫃以往不成問題，

惟目前碼頭儲位滿載，如臺北港、高雄港等，場地使用超

過 8 至 9 成，甚至有超出負荷情形，爰勢必需要控制重櫃

進場時間，太早進場將對碼頭作業造成影響，目前暫不考

慮調整相關措施，但可依個案情形進行協調。 

(二) 陽明海運：公司主要以高雄港作為收貨碼頭，除臺灣出口

貨櫃外，尚有轉運櫃暫放，且目前空櫃較以往充足，影響

儲位空間利用，爰交、領櫃機制建議維持，並視個別狀況

調整。 

三、 中華民國貨櫃儲運事業協會說明事項︰ 

(一) 貨櫃集散站限制結關前 3 天交櫃部分，係配合航商實務運

作，惟內陸貨櫃集散站和碼頭貨櫃集散站屬相輔相成之關

係，出口重櫃交至內陸集散站通關後，須再視船期拖至碼

頭裝船，倘碼頭壅塞，將連帶影響內陸貨櫃集散站儲位空

間。另據瞭解目前內陸貨櫃集散站，並非每家都有前 3 天

交、領櫃之時間限制，建請貨主、報關行、拖車司機可再

與櫃場洽詢。 
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(二) 有關領空櫃、交重櫃地點一致部分，不僅有利於拖車司機

拖運，亦有助提升櫃場作業效率，且能避免因地點不同，

造成資訊傳遞錯誤情事，惟整體仍須視航商重櫃、空櫃調

度情形，建議航商可研議相關規劃。 

(三) 貨櫃集散站經營業近 2-3 年未因航商獲利而蓬勃發展，反

倒是陸續有業者因公司營運政策或市場需求等因素考量

而結束營業，倘未來碼頭仍持續壅塞，建議航商可規劃分

流，以紓解場地不足情形。 

(四) 另鑑於國籍航商於重櫃場或空櫃場置放空櫃之比例不同，

且各航商自有貨櫃調度及管理機制，空櫃如何分配較為恰

當，以滿足貨主、拖車司機作業等需求，櫃場原則尊重航

商作法，惟空櫃調度涉及各航商，爰建議併請外籍航商通

盤考量相關空櫃配置情形。 

(五) 至業者反映修、洗櫃部分，櫃場主要是配合船商之認定標

準，且修繕與清洗方式都有相關要求。另進口櫃係在國外

裝櫃，櫃況只有國外清楚，因此要判定損壞或髒汙係在國

內抑或是國外產生，建議進、出口商在提領貨櫃時應多加

留意，並拍照存證，以避免後續爭議。 

四、 經濟部國際貿易局說明事項︰政府(海關)統一向出進口廠

商收取之推廣貿易服務費，基於取之於廠商，用之於廠商之

原則，主要用於辦理各項貿易推廣活動、補助公協會及個別

廠商參加國際展覽等，以協助業者開拓海外市場，爭取商機。

惟近幾年推廣貿易服務費支出大多高於收入，呈現短絀情

形，爰目前暫不宜調整推廣貿易服務費費率。 

五、 行政院農業委員會國際處說明事項：平穩會議簡報有關工

作小組辦理情形，駐外單位提供國際各港物流部分，建議增

列日本及大洋洲相關資訊提供參考。 

六、 本局北部航務中心說明海運承攬運送業者服務費率備查相

關事項：依照海運承攬運送業管理規則，業者調整費率應報
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請航政機關備查，爰先前接獲廠商反映之 7 家海攬業者未

完足備查程序部分，前已發文通知儘速於 111 年 6 月 15 日

前完備程序，目前 6 家已送件，惟經檢視尚須補充說明調

整費用之原因及成本分析，刻正補件中，另 1 家尚在整備

文件，將依限送件。 

捌、 會議結論︰ 

一、 海運相關業者倘有運價、營業及服務費率調整情事，本局將

持續依航業法及相關規定，要求業者依法報請備查。如有費

率調整說明不合理或不清楚之處，將要求業者補充說明與

澄清，俟敘明完整後，方同意備查。另請海攬公會持續轉知

業者，調整服務費率應報請本局備查相關規定。 

二、 近期國際海運狀況有稍微減緩趨勢，惟影響全球塞港不確

定因素甚多，本局將持續關注相關發展；另美西碼頭工人合

約續約談判部分，目前尚未有更新進展，請國籍航商後續持

續關注相關局勢變化，倘有預期以外或是負面影響，請儘早

告知，俾利各相關單位預為因應。 

三、 第三季為海運傳統旺季，且近期上海解封，出口需求增加預

期可見，籲請四大國籍航商及早規劃因應，並多保留艙位予

臺灣業者，以維進出口貿易運作順暢，保持經濟成長動能。 

四、 目前受全球塞港、船期不穩等因素影響，且各港櫃場儲量已

逼近飽和，提早交重櫃，恐讓櫃場營運更加困難。現行結關

前 3 天交櫃措施，原則維持，惟進出口商如有特殊需要，可

再洽航商、櫃場協調彈性作法。至提早提領空櫃部分，建議

航商可研議放寬提領時間(每 2 週檢討 1 次)，並於會後提供

交、提領櫃專責窗口予航務組，俾利業者有特殊需要時聯繫，

以有效紓解櫃場壓力，及貨主裝貨時間。 

五、 另因碼頭塞車嚴重，交、領櫃地點集中碼頭，恐加劇壅塞情

形，建請航商考量整體貨櫃配置(適時分流至內陸貨櫃集散
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站)和影響，並請儘量朝領空櫃、交重櫃地點一致進行安排，

以兼顧業者便利性和櫃場作業效率。 

六、 鑑於船期不穩衍生後續交、領櫃時間調整情事，請航商主動

將船舶到離港資訊即時、正確揭露予客戶，並請中華民國輪

船商業同業公會全國聯合會轉知所屬會員知悉；另亦請進

出口業者主動掌握船期到離港情形，避免衍生不必要之交

通需求，及交、領櫃糾紛。 

七、 有關交、領櫃地點規劃、放寬時間限制等議題，請航商併予

研議檢討，後續將持續觀察 1 個月，並列入下次會議進行

討論。另請中華民國船務代理商業同業公會全國聯合會轉

請外籍航商研議空櫃配置及提領時間相關辦理情形。 

八、 運價部分，各國均以尊重市場機制為原則，我國亦採備查制，

爰不宜訂定價格上限，建議業者和航商可採取簽訂長約方

式，以取得較為優惠之價格。另各公會、業者倘有急需出口

但未能取得貨櫃之需求，歡迎至本局官網平穩專區填寫

Google 表單，以利本局轉請航商給予協助。 

九、 另業者反映政府相關單位收取商港服務費、貿易推廣費部

分，係因國家貿易或港口營運及相關設施建設維護均須費

用，爰政府透過收費機制籌措財源有其必要性，至收費標準

有無調整空間，將再適時檢討。 

玖、 臨時動議：無。 

壹拾、散會：上午 11 時 40 分 














